

Saludo y Homenaje a los Niños Uitoto de la Amazonía Colombiana

Nosotros, miembros del Panel Científico para la Amazonía (SPA), nos unimos a la alegría global por el rescate con vida de tres niñas Indígenas Uitoto: Lesly Jacobombaire Mucutuy (13 años), Soleiny Jacobombaire Mucutuy (9 años) y Cristin Ranoque Mucutuy (11 meses), y de un niño, Tien Ranoque Mucutuy (4 años), después de atravesar una odisea de 40 días en la Amazonía Colombiana. Esta increíble saga incluyó sobrevivir a un accidente de aviación, superar el dolor y la tristeza de presenciar la muerte de su madre en el lugar del accidente, y mantenerse con vida después de una larga y peligrosa peregrinación por la selva tropical de la Amazonía Colombiana, en medio de lluvias intensas diarias de 16 horas. Sus nombres y las múltiples lecciones de su prueba permanecerán con nosotros para siempre como fuente de esperanza y resiliencia para la humanidad.

Toda la odisea retrató de manera precisa la delicada situación actual que enfrenta la Amazonía como región y, en particular, las sociedades Indígenas de la Amazonía colombiana. Los cuatro niños Indígenas y su madre viajaban en el avión accidentado para encontrarse con su padre y esposo en San José del Guaviare, después de recibir amenazas por parte de disidentes guerrilleros que no reconocen el acuerdo de paz de 2016. El control del territorio amazónico sigue siendo un objetivo central de varios grupos armados en Colombia y en otros países amazónicos, impulsados por economías ilegales como el tráfico de drogas y la minería, lo que provoca desplazamientos y amenaza los objetivos de bienestar autodeterminados de los pueblos Indígenas.

Rendimos homenaje al coraje, resiliencia y fortaleza de los niños Uitoto para sobrevivir durante 40 días en una selva llena de amenazas, desde la misma topografía, la oscuridad y la caída de troncos y ramas podridas, hasta animales (jaguares, serpientes, escorpiones y otros arácnidos, e insectos, incluyendo mosquitos vectores de malaria, dengue y leishmaniasis), y plantas venenosas. La supervivencia de los niños Uitoto fue posible gracias a su inteligencia, persistencia, resiliencia y determinación, especialmente de la mayor, Leslie, quien guió a sus hermanos a través de un recorrido que hace palidecer al de Dante en la Divina Comedia. Igualmente importante fue el conocimiento ancestral de los niños sobre la selva. Sobrevivieron muchos días alimentándose de semillas, raíces y frutas conocidas, gracias a sus habilidades de supervivencia y conocimiento para vivir con y en la selva, tal como lo han hecho los Uitoto y otros pueblos Indígenas amazónicos desde tiempos inmemoriales. Los pueblos Indígenas amazónicos mantienen su educación propia desde antes de ir a la escuela. Ese conocimiento, que no es formal y que no se lleva a cabo en un aula de clase, es clave para poder vivir en la selva.

Es posible destacar 4 grandes momentos y lecciones de esta impactante historia: 1) La huida de la familia de uno de los innumerables conflictos que asolan la Amazonia y que son responsables de la muerte de tantos Indígenas. Es urgente que se respeten los derechos y la vida de los Pueblos Indígenas para que nunca más las familias tengan que luchar contra criminales e invasores para salvar sus vidas. 2) El milagro de la supervivencia de los niños Uitoto ante un accidente aéreo. 3) La supervivencia en la selva, que no fue un milagro, sino el resultado del enorme conocimiento de los Pueblos Indígenas de la Amazonia sobre la

selva, transmitido por sus antepasados que viven allí desde hace más de 12.000 años; su gran capacidad no sólo para entender la selva, sino para hacer frente a sus desafíos; y la importancia del intercambio de conocimientos entre generaciones, que permitió que una niña de apenas 13 años no sólo sobreviviera, sino que ayudara a sus hermanos y hermanas menores. 4) El papel fundamental desempeñado por Indígenas de las comunidades Uitoto, Koreguaje, Sicuani, Nukak y Murui, aportando sus conocimientos de la selva y su sensibilidad hacia las diferentes culturas, en los 35 días que duraron las operaciones de rescate, un esfuerzo coordinado con 150 comandos militares especiales de las Fuerzas Armadas Colombianas. Tanto el conocimiento del bosque por parte de los pueblos Indígenas, como el uso de drones, helicópteros, aviones y diversas herramientas científicas y tecnológicas fueron fundamentales para el rescate de los niños. La presencia de Indígenas en la búsqueda de los niños Uitoto fue fundamental para el éxito de las operaciones. Es importante recordar que los niños huían de una grave situación de conflicto en su tierra natal y, por lo tanto, probablemente no querían ser encontrados por personas en las que no confiaban. La presencia de Indígenas y las estrategias utilizadas por ellos para encontrar a los niños sin duda les dieron más confianza para aceptar ayuda.

El mundo parece estar bastante sorprendido por la supervivencia de estos niños Indígenas durante 40 días en la selva. Sin embargo, los pueblos Indígenas han vivido en la selva durante miles de años. Las lecciones que los cuatro niños Uitoto nos han enseñado al resto de la humanidad, tienen y tendrán amplias y duraderas implicaciones que se acrecentarán con el tiempo. Estas lecciones involucran la importancia del conocimiento ancestral Indígena, que nos enseña cómo vivir y sobrevivir con dignidad, la importancia del bienestar colectivo, la confianza y el respeto por la Madre Naturaleza; y la necesidad de un camino lento, seguro y persistente como antídoto contra la vida frenética y vacía que el actual sistema económico ha impuesto a la humanidad. Creemos firmemente que la odisea de los niños Uitoto representa un punto de inflexión social y ambiental muy poderoso para la humanidad, hacia un cambio muy necesario en nuestra relación con la naturaleza y hacia el compromiso del SPA con modelos de desarrollo capaces de mantener los bosques en pie y los ríos fluyendo en la Amazonía, combinando la ciencia con el conocimiento de los Pueblos Indígenas y las comunidades locales. Necesitamos un nuevo modelo de desarrollo para la Amazonia que respete la compleja interacción entre los sistemas sociales y los sistemas naturales para vivir en ella y dejar que la Amazonia viva con nosotros.

Es fundamental que la sociedad escuche lo que los Pueblos Indígenas vienen diciendo en numerosos foros mundiales: La Amazonia está viva y cuida de sus niños y ancianos, así como los guardianes Indígenas cuidan de la Amazonia. Las selvas tropicales son de suma importancia no sólo para los pueblos que las habitan, sino para toda la humanidad. Es necesario reconocer y garantizar los derechos a los territorios y a la vida de los pueblos Indígenas, que son los principales responsables de la conservación de la selva, la protección de las reservas de carbono y la biodiversidad. La excepcional historia de supervivencia de los niños Uitoto demuestra cómo la sociedad en general debe seguir reconociendo la importancia de los conocimientos de los pueblos Indígenas.

Contribuciones

Germán Poveda, Departamento de Geociencias y Medio Ambiente, Universidad Nacional de Colombia, Medellín,

Colombia

Gregorio Mirabal, Coordinador de Cambio Climático y Biodiversidad de la Coordinadora de Organizaciones Indígenas de la Cuenca Amazónica-COICA y miembro del Comité Estratégico del Panel Científico para la Amazonía-SPA

Marielos Peña Claros, Universidad de Wageningen, Holanda, copresidente del Panel Científico para la Amazonía-SPA

Carlos A. Nobre, Instituto de Estudios Avanzados, Universidad de São Paulo, copresidente del Panel Científico para la Amazonía-SPA

Gasodá Surui, Autor del Panel Científico por la Amazonia y Coordinador del Centro Cultural Indígena Paiter Wagoh Pakob

Simone Athayde, Profesora Asociada, Centro de Estudios Latinoamericanos y Caribeños y Departamento de Estudios Globales y Socioculturales, Florida International University

Nadino Calapucha, Autor del Panel Científico por la Amazonia y Responsable Técnico del Programa de Defensa de Defensores y Defensoras de la COICA

Emma Torres, Vicepresidente para las Américas y Directora de la Oficina de Nueva York de la Red de Soluciones para el Desarrollo Sostenible y Coordinadora Estratégica del Panel Científico para la Amazonía-SPA

André Fernando Baniwa, Autor del Panel Científico por la Amazonia y Director del Departamento de Demarcación Territorial del Ministerio de Pueblos Indígenas de Brasil